

# TRABAJO



ORGANO DEL PARTIDO COMUNISTA DE COSTA RICA

APARTADO DE CORREOS No. 1386

DIRECCIÓN: —Comité Central Ejecutivo del Partido Comunista de Costa Rica

PRECIO: DIEZ CENTIMOS

AÑO II

SAN JOSE, C. R., DOMINGO 23 DE ABRIL DE 1933

NÚM. 35

## EDITORIAL

### El Primero de Mayo, Jornada Internacional de lucha contra el capitalismo.

Está próximo el primero de mayo. Está próximo el día en que el proletariado organizado de todo el mundo manifestará en las calles su decisión de lucha contra el capitalismo; su protesta por las guerras que ha desencadenado el imperialismo y por la que prepara contra la Unión Soviética; y su firme ataque contra la clase gobernante, para arrancarle mejoras de salario y de vida.

El día primero de mayo fué señalada por la Primera Internacional, creada por Marx y Engels, como día del trabajo. En esa fecha, debían utilizar las masas explotadas sus instrumentos sindicales y políticos de lucha (huelgas parciales y generales, manifestaciones de calle, congresos, etc.) para exteriorizar su propósito firme de combatir al capitalismo hasta aniquilarlo, ligando esta consigna con la de conquistas de mejoras inmediatas. El primero de mayo de 1886 fué particularmente violento, especialmente en Estados Unidos. En Chicago, las huelgas y manifestaciones de calle de la clase obrera, exigiendo la jornada máxima de 8 horas y otras conquistas parciales, produjeron choques con la policía. Hubo muertos de ambos lados. Y la justicia de clase, los tribunales burgueses, hicieron culpables de ellos a los líderes sindicales y a la masa de trabajadores. Cuatro de los jefes sindicales fueron ahorcados. Desde entonces, el primero de mayo adquirió una significación más profunda y más obligadora para el proletariado internacional, porque a esa fecha se asocia el recuerdo de aquellos valientes militantes asesinados "legalmente" por su lealtad a los ideales emancipadores de la clase obrera.

Con el tiempo, el primitivo significado combativo del primero de mayo fué desnaturalizado por los grupos reformistas y anarquistas, que dividieron el movimiento obrero. Para los reformistas, lacayos "obreristas" del capital, el primero de mayo fué un día de "descanso" y de "fiesta", celebrado con la farrá populachera y con alcoholes baratos; para los anarquistas, fué un día de duelo, en memoria de los caídos en la jornada de Chicago, día recordado entre hachones prendidos y colgajos negros, día conmemorado con discursos sensibleros comparables a lamentos de viuda inconsolable.

En 1919, la III Internacional fué creada. Lenin fué el promotor de este suceso, de trascendental importancia para la causa proletaria. Central auténticamente revolucionaria, reivindicó para el primero de mayo su sentido primitivo. Ni día de descanso o fiesta, a la traidora moda reformista; ni el día de duelo y llanto de la cretina interpretación anarquista. Jornada de lucha, valiente, decidida, firme, de la clase obrera, frente a sus enemigos históricos. Demostración de la vitalidad y de la capacidad de acción de las masas oprimidas y explotadas. Fecha de brega y de combate, capaz de hacer tambalear sobre sus bases frágiles, y ya desmoronándose, a la ciudadela capitalista. Eso es el primero de mayo para los trabajadores organizados en los sindicatos y en los partidos políticos afiliados a la Internacional de Moscú.

El primero de mayo de 1933 encuentra a la clase obrera internacional en una hora de agravación inaudita de su miseria. La crisis económica ha condenado al paro forzoso a 50 millones de hombres. Los salarios han descendido a un nivel inconcebible. La ofensiva patronal contra el nivel de vida y las condiciones de trabajo se ha recrudecido en todos los países. La radicalización de las masas empobrecidas, cuyo frente se ha aumentado con centenas de millones de pequeño-burgueses arruinados, ha obligado a la clase capitalista a desmascararse; y en vez de la dictadura velada con ropajes "democráticos", gobierna ahora en una gran cantidad de países a través de dictaduras francas, abiertas. El fascismo, en todas las latitudes, arrebató día a día a las masas hasta sus más elementales derechos y hasta las más insignificantes garantías. En síntesis, la opresión económica y política de la clase obrera internacional ha llegado en

Anibal Figueroa, valiéndose del resguardo de Esparta—echa despiadadamente de las tierras nacionales de la milla marítima a los trabajadores que en esta época de desocupación van a buscar el sustento para sus familias.—Corta las maderas de construcción de los alrededores de sus ranchos para que los trabajadores no puedan hacer casas estables en esas tierras nacionales, y también cierra los caminos reales y antiguos que conducen a esos lugares, para que nadie pueda sacar una libra de sal, ni pescar, ni cultivar en la milla marítima.

En la ciudad de Esparta vive un gran señor, que parece que es de origen chiricano, llamado Anibal Figueroa. Esta persona es dueña de casi todas las tierras de ese cantón y además de otro inmenso latifundio comprendido según él entre la Boca del río Jesús María y la Bahía de Caldera. Su feudo, que no otra cosa son sus posesiones terrestres, tiene una extensión de muchas leguas cuadradas. Casi en su totalidad esas tierras se hallan incultas y están cubiertas de bosques y de malezas.

Cómo haya hecho para adquirir la posesión de tanta tierra, sería objeto de un estudio aparte de los hechos

### Historia documentada de la usurpación por un gamonal de Esparta de enormes extensiones de milla marítima.

que vamos a relatar. Probablemente haya denunciado por sí mismo muchas porciones de cincuenta hectáreas, no obstante que tal procedimiento es contrario a la propia ley burguesa, valiéndose para ello del cohecho a las autoridades. Probablemente también haya denunciado tierras a nombre de otros y después haya simulado comprarlas a ellos mediante escritura pública. Seguramente también se ha anexado las terras baldías que expropiadamente iban quedando enclavadas entre sus denuncias y los de sus ganchos, y probablemente también haya hecho carriles y tirado cercas a su arbitrio hasta ir completando un imperio propio con el que toda la vida debe de haber estado soñando.

Seguramente también haya rematado a muchos infelices deudores y talvez hasta haya comprado efectivamente algunas parcelas de sus actuales dominios.

estos momentos a grados de agudeza insoportables.

El capitalismo, abatido por la crisis general, pretende abrirse una salida en su situación por medio de la guerra. En Manchuria y Jehol; en el Chaco Boreal; en el Putumayo, la guerra siembra muerte en las filas de la clase trabajadora. Otras guerras se preparan febrilmente. Lo prueba la intensidad de producción en las industrias de guerra, las únicas que están florecientes. Y de esas guerras, la más amenazadora para el proletariado del mundo es la proyectada contra la Unión Soviética. Rusia ha liquidado el paro forzoso y está echando las bases para construir la sociedad sin clases. El capitalismo internacional, al querer aplastar el heroico esfuerzo de la masa proletaria rusa, aspira a reconquistar para sus mercancías un mercado que abarca la sexta parte del mundo, y a cegar esa fuente de "contagio" revolucionario que es, para sus respectivas legiones de esclavos a salario, el triunfo en todos los frentes del Estado Proletario ruso.

La situación de los trabajadores costarricenses, en estos momentos, es igualmente angustiosa que la de sus hermanos de clase de otros países. Su miseria se agudiza día a día. Y la inconciencia criminal de la clase gobernante no se agita por eso. Ninguna ley emite "su" Congreso, ninguna medida adopta "su" Ejecutivo para solventar la situación. Sólo el esfuerzo valiente de las propias masas explotadas puede despertar de su letargo estúpido a los llamados poderes públicos y a la clase patronal. Luchar por la implantación de la LEY DE SALARIO MINIMO y por la de AYUDA A LOS DESOCUPADOS, elaboradas por el Partido Comunista y archivadas por el Congreso, es deber de todo obrero y de todo campesino consciente de Costa Rica.

El primero de mayo próximo el Partido Comunista de Costa Rica, vanguardia de las masas explotadas, demostrará su firme decisión de luchar: CONTRA EL PELIGRO DE GUERRA IMPERIALISTA. CONTRA EL PELIGRO DE GUERRA A LA RUSIA SOVIETICA. CONTRA LAS GUERRAS DESATADAS EN LA AMERICA DEL SUR. CONTRA EL TERROR FASCISTA EN EL MUNDO CAPITALISTA. CONTRA LOS DESPOTISMOS LATINOAMERICANOS. Y, concretándonos a Costa Rica, POR UNA LEY DE SALARIO MINIMO Y POR UNA LEY DE AYUDA A LOS DESOCUPADOS, AMBAS A COSTA DEL ESTADO Y DE LOS CAPITALISTAS.

Está próximo el PRIMERO DE MAYO, día internacional del trabajo.

Está próxima la fecha en que el proletariado del mundo demuestra con energía su decisión de acabar con el capitalismo. Contra las guerras capitalistas, contra el peligro de intervención armada en Rusia, por una ley de salario mínimo y por una ley de ayuda a los desocupados manifestará el Partido Comunista de Costa Rica el Primero de Mayo.

Ningún obrero debe trabajar el primero de Mayo. Es el día de los trabajadores. Unanse, comunistas y no comunistas, a los actos que organizará el partido de clase del Proletariado.

andan por poblados y campos con el arma sin haberla inscrito y nadie se mete con ellos. Si un pobre tiene un rifle guardado en su rancho y en regiones apartadas donde le es indispensable para librar a sus hijos de los asaltos del tigre, una autoridad se lo roba pretextando que no está inscrito. Hay también una ley que les permite a los pobres hacer un rancho y cultivar un lote en la milla marítima, pero como esa ley favorece a la clase pobre, entonces cualquier rico insaciable que tiene la intención de anexarse esa milla marítima se vale del Jefe Político y de los guardas para que con los cañones de los máuseres dirigidos al pecho de los ocupantes los echen de allí por haber cometido el delito de dedicarse al trabajo. Eso son las leyes: instrumentos de opresión contra los pobres, fuentes de dicha y de bendiciones para los ricos. Trabajadores, con ejemplo como este y con tantos otros que se nos presentan diariamente, seguiremos creyendo en la eterna farsa de la política, de las leyes, de los jueces, de las autoridades y de la "patria"? No tendremos ya suficiente para comprender que no debemos seguir en ningún momento a la burguesía, que es la eterna enemiga de los pobres?

Como el señor Figueroa no consiguió con la papelada de los guardas que don Pío Molina abandonara el rancho y los cultivos, entonces lo demandó ante el Alcalde de Esparta para que se declarara que don Pío estaba dentro de su propiedad y que por consiguiente debía ser echado de allí. Claro está que el Alcalde falló a favor de Figueroa. Ahora el asunto está en apelación ante el Juez Civil de Puntarenas. Fallará el Juez a favor de don Pío o dirá también que los mil ochocientos cincuenta y siete metros de la milla marítima, comprendida entre Bahía de Caldera y la boca del río Jesús María, es de exclusiva propiedad de Anibal Figueroa y que por consiguiente nadie más que él puede sacar sal, pescar y cultivar allí? No lo creemos porque no tendría en que basarse. Sin embargo, eso lo veremos.

Otro de los procedimientos de que Anibal Figueroa se vale para impedir que los pobres se arraiguen en la milla marítima y que ha puesto en práctica desde tiempo inmemorial además del de echarles el resguardo, consiste en mandar a cortar todas las maderas de construcción de los alrededores del rancho del pobre que se acaba de instalar, las hace en trozas y luego las manda a botar a largas distancias dentro del bosque, para que en esa forma aquel proletario no pueda jamás construir una casa estable. Así nos lo han informado los vecinos y cuantos han sido lanzados por él de la milla marítima. Otra de las rapacidades cometidas por Figueroa es la siguiente: Desde el tiempo de la colonia en que las gentes del interior del país iban en el verano a la Bahía de Caldera a sacar sal en sus

(Pasa a la Cuarta Página)

# Notas de la Redacción

## La Manifestación de los Liceístas

El jueves hubo una manifestación de liceístas. Se echaron a la calle, a protestar por la actitud del Director de dicho Instituto, que les ha entorpecido el propósito que tienen de fundar una asociación estudiantil.

Nosotros hallamos lógica y enérgica la actitud de la muchachada del Liceo. Y ella nos da un poco de esperanza en que el estudiantado de Costa Rica pueda sacudirse esa lana conformista y darle un puntapié a ese tradicional cretinismo que le ha impedido actuar como otros grupos similares del continente.

El Director del Liceo, señor Quesada, ha hecho burda chacota de la protesta de sus discípulos; y adoptando un aire suficiente, petulante, ridículo, pretende que es absurda la petición de éstos a tener representación, con voz y voto, en el Concejo directivo del Liceo. Esa aspiración es racional y lógica; y tanto, que en varias Universidades e Institutos de Segunda Enseñanza de América latina ha sido satisfecha. El movimiento de Reforma Universitaria, de 1918, tuvo ésa entre sus finalidades; y en las Universidades de Lima, Santiago de Chile, Buenos Aires, Rosario, etc., fué obtenida esa conquista por el estudiantado. Como ve el fanfarrón que dirige el Liceo de Costa Rica, sus alumnos no piden nada rehído con la disciplina, sino precisamente una reforma de la vida escolar ya obtenida, aún cuando fuera momentáneamente, por los estudiantes de otros países.

Nos parece, insistimos, de justicia que el alumnado participe en el gobierno del aula. Así podrá aceptar las imposiciones de las directivas, no con la sumisión de quien acata por hábito órdenes de "arriba", sino a conciencia y con la convicción de que no se lesiona su personalidad ni sus intereses específicos de estudiante y de hombre joven. Eso porque sabrá que, a través de sus delegados en los concejos directivos, él ha participado también en la elaboración de los planes de estudio, etc., de la escuela. Sabemos de antemano que el Ministro de Educación, reaccionario e intolerante, ratificará las declaraciones de Quesada. Y que los liceístas no obtendrán lo que desean. A no ser que se fijen bien los calzones y recordando que el hombre joven tiene que ser rebelde y combativo, se resuelvan a organizar un movimiento de protesta en forma, capaz de presionar a los engreídos directores de la escuela costarricense.

En todo caso, TRABAJO aplaude con calor la actitud de los muchachos del Liceo. Y les ofrece sus columnas, porque simpatiza con su gesto y porque nuestro periódico es el heraldito de todo movimiento que signifique rebeldía contra la rutina estéril, en todos los órdenes de vida, que caracteriza a nuestro ambiente.

## La huelga de los Comerciantes

Sensacional nota de estos días es la amenaza de los comerciantes importadores de declararse en "huelga de pagos". Todo porque la carabina de Ambrosio que se llama Control de Cambios les ha disparado algunos balines. Es decir, que los mismos fervorosos defensores del Control en el comercio de divisas extranjeras son los que ahora se vuelven contra él, airadamente.

Estos hechos vienen a darnos la razón. Frente a los Julio Padilla y demás financistas de ópera bufa, nosotros sostuvimos que la Junta de Control de Cambios no impediría las oscilaciones de nuestra moneda con relación al dólar y la libra esterlina. Que factores internacionales, imposibles de contrarrestar nacionalmente y sin que se asumiera el monopolio del comercio exterior, determinaban esas oscilaciones. En éstas, como en otras oportunidades, la "tercera realidad" ha venido a comprobar que vemos más lejos quienes estamos en posesión de una directriz doctrinaria que esos economistas de pacotilla, rumiadores de cuatro fórmulas buenas para los lejanos días de Colbert, pero inactuales en 1933.

Aigo más queremos destacar: el comercio amenaza con la huelga. Amenaza con ponerse en franca rebeldía contra una institución creada por la ley, y más aún, creada por intensa presión suya. Vale decir, los mismos que critican a los comunistas su rebeldía contra las leyes burguesas; los mismos que nos critican nuestra "violencia", son los que se enfrentan a esas leyes y utilizan contra ellas esa misma violencia que hipócritamente condenan, cuando ya dejan de servirle a sus muy particulares intereses.

La prensa burguesa, sin comentarios alarmados, da la noticia de esa posible "huelga" de comerciantes. Si se tratara de una huelga de auténticos explotados, de trabajadores de la ciudad y del campo, chillaría históricamente ante la "amenaza roja" y ante la "perturbación de nuestra tradicional vida pacífica".

## Los manejos turbios en la Policía

En el cuerpo de Policía y Seguridad de San José se suceden uno detrás de otros los escándalos. El chanchullo y la componenda están allí a la orden del día.

Primero, fue el escándalo de las cubiertas para policías imaginarios, en la Segunda Sección. Varios policías fantásticos, solo existentes en el limbo y en la imaginación truhanesca de los interesados en cobrar su sueldo, aparecían en las listas del cuartel, aun cuando jamás se les veía la cara por ahí. Se descubrió la torta, se levantó una de esas complicadas informaciones que no sirven sino para enredar más lo enredado y por último el asunto fue a lo Contencioso Administrativo. El juez falló reconociéndole culpabilidad al amanuense Chacón y dejando limpia de toda sospecha de mancha la bocamanga galoneada de Panchito Bonilla y del Secretario Coronado... Chacón, que acusa como culpables de la fabricación de los policiales fantásticos a esos superiores suyos, ha dicho en un periódico, comentando la sentencia del Juez 2.º, las siguientes palabras: "Hay que vendarse los ojos, y para administrar justicia no ver si brillan galtones en los hombros de los responsables, sino si por el contrario están brillando doblones malhabidos en sus bolsillos." Eso está muy bien dicho y podemos asegurar que la opinión pública honrada señala en el Comandante de la Segunda Sección y no en sus empleados subalternos, al que sazónó la torta de las cubiertas y al que de ellas sacó beneficio. Solo que los tribunales, para "salvarle la cara" a un alto funcionario burgués, descargaron y continuarán descargando respon-

sabilidades sobre los hombros de Chacón y de otros más.

Otro escándalo, más reciente, es el de la venta de dos caballos, que había realizado o estaba en vías de realizar el famoso ex-comandante de los Tinocos, señor Chuzo González. Hasta la casa presidencial llegó el tufillo acre de la negociación non-santa; y ordenaron de allí una investigación. Parece que de ella ha resultado algo muy complicado y sobre todo, muy difícil de entender. Dicen los que dicen que el Director de Policía solo estaba canjeando por otros los rucos aludidos, que por ser los mejores de la caballería nacional producían motivos de discordia entre los tenientes. Los iba a cambiar Don Chuzo por otros, trotones, poco deseables; pero lo hizo tan de a caballo que la gente, con muchísima razón, se dió a pensar que allí había bajo fondo, chanchullo, turbio manejo.

Y como la gente es tan terca para empeñarse en sus creencias, ahí la tenemos moviendo con duda la cabeza cuando la prensa publica gacetillas desmintiendo lo del negocio del Director General de Policía.

## Las utilidades de los capitalistas.

Una gacetilla de "La Prensa Libre" nos ha informado que la Casa Solera se ganó, por diferencias en cotizaciones de los productos de su especialidad, CIENTO CINCUENTA MIL COLONES en un período de 30 horas.

Esta publicación dice bien de cuanta hipocresía hay en el fondo de esa lamentación constante de los adinerados por la crisis y sus consecuencias para ellos. La crisis ha venido, es cierto, a arruinar y a proletarizar a muchos centenares de comerciantes en pequeño, de industriales de recursos limitados, etc. Pero también a fortalecer a las instituciones y firmas que, por disponer de mayor potencialidad económica, han resistido firmes el embate de la crisis. Y tan firmes la han resistido, que vemos como los señores Solera han estado en condición de echarse a la bolsa, en pocas horas, una suma que bastaría para asegurarle la vida, por un año, a millares de hogares con hambre.

## Las Compañías Eléctricas y el contrabando

En uno de estos días, la tureca criolla de la ELEC-TRIC BOND AND SHARE presentará a la consideración de la Junta de Electricidad un plan. Un plan contra el contrabando particular. Un plan implacable, drástico, contundente, contra esos consumidores que tienen la osadía de gastar más energía o más luz de la que pagan...

Decididamente, que las Compañías Eléctricas conocen a las gentes con quien tratan. Si no, jamás se les ocurriría plantearle al Servicio de Electricidad esa cuestión. Y no se lo plantearía, de haber allí hombres menos dados al palanganero y a la llamada "política de conciliación", por temor de que les volvieran la oración por pasiva. De que le dijeran: antes de tratar esto del contrabando particular, veamos lo del contrabando en gran escala que practican ustedes y que tantas veces les denunció el anterior Presidente del Servicio; veamos si el voltaje que ustedes suministran al público es el fijado en los contratos; veamos si ustedes prestan o no un servicio eficiente en el alumbrado público; veamos si ustedes cumplen o no las cláusulas que las obligan en el contrato de tranvía para San José.

Como en todos estos extremos, las Compañías Elec-

## PANORAMA MUNDIAL

# Franklin Delano Roosevelt y sus "famosos" planes para solucionar la crisis en Estados Unidos de N. A.

Roosevelt interpreta la Doctrina Monroe como política de "garrotazos" a América - Latina.

Los diarios hablan del resurgimiento económico de los Estados Unidos, de la confianza que por todas partes se ha despertado con el alza de ciertas acciones y bonos.

El programa económico de Roosevelt ha dado márgen a un optimismo más o menos fingido por parte de todos aquellos interesados en la ejecución de dicho programa.

Aquí en Costa Rica ha provocado también entusiasmos entre la mala fé y la ignorancia: políticos, periodistas, financieros etc., han entonado loas a esta política como si se tratara de una novedad salvadora.

La prensa capitalista de América Latina está llena de columnas encomiásticas a esta campaña del nuevo Presidente de los Estados Unidos, contra la desocupación y de alivio de los desocupados.

Vamos a resumir dos de los puntos de este programa que ya han pasado en el Congreso:

1.º—Más de cuatrocientos millones de dólares han sido arrancados a las pensiones de los veteranos y al pago de bonos. A muchos veteranos les ha sido quitada completamente su pensión. Esto añadido al 15 por ciento de rebajos en los sueldos, a los empleados públicos de más baja categoría, dará alrededor de novecientos millones de dólares.

2.º—Con este ataque a los empleados públicos y a los veteranos, ha pasado también el Plan de Representación, con el cual se dará trabajo a 250.000 hombres. Tal medida hace pensar en una salvia que se echara para apagar una hoguera. En los Estados Unidos hay en estos momentos diecisiete millones de hombres sin trabajo, y 250.000 hombres son apenas la cuarta parte de uno de esos diecisiete millones.

Los trabajadores serán separados de sus familias, llevarán uniforme como los presidiarios, descansarán en tiendas de campaña y vivirán de cualquier modo, ganando un dólar diario bajo el régimen militar, a las órdenes del General McArthur, aquel de que se valió Hoover para echar, de los campos de Anacostia, valiéndose del fuego y de las armas, a los de la marcha de los bonos.

He aquí a grandes rasgos, dos de las grandes medidas del plan económico de Roosevelt, los cuales han merecido el elogio de consejeros, de banqueros e industriales, quienes han encontrado que nada puede ser más significativo que el plan del Presidente de pagar salarios de un dólar

tricas han incumplido su contrato, estamos seguros de que al pedirse que los resuelvan como punto previo, antes de discutir su famoso plan, preferirían abandonar éste.

En todo caso, esperamos de los elementos más enérgicos del Servicio Eléctrico que cumplan con su deber, no admitiendo a discusión el plan de Reed y Zepeda sin antes reclamarle a los señores de la Electric Bond todos sus incumplimientos y groseras violaciones a los contratos que la obligan.

diario. Ellos saben que dicha medida abre el camino para rebajar más los salarios.

El Comité Nacional de las Asociaciones de desocupados, lanzó un llamamiento a todos los trabajadores, antes de que pasara esta ley de un dólar diario. En dicho llamamiento se les pedía que organizaran demostraciones en los diferentes Estados, frente a las casas de los diputados y senadores para que no votaran esa ley e introdujeran la Ley de Seguro contra el Paro; que lucharan contra estos proyectos de trabajos forzados y que en cada localidad se intensificara la lucha para conseguir un programa concreto de obras públicas que beneficiaran a los trabajadores del campo y de la ciudad, tales como casas higiénicas, campos de juego, hospitales, escuelas, etc.

Ya en el Canadá han sido obligados a trabajar 2.500 hombres bajo la supervigilancia del Gobierno de ese Dominio, hombres que han sido empleados en la construcción de aerodromos, reparaciones militares y en general en preparativos de guerra, con un salario de veinticinco céntimos diarios, comida y abrigo.

El plan económico de Roosevelt en el que no se toca a los capitalistas sino a los empleados de baja categoría y a los veteranos, parece hecho expresamente para rebajar los salarios a un dólar diario y poner más bajo el nivel de vida del trabajador. Ahora probablemente los ferrocarrileros, los mineros, los trabajadores del acero, etc., tendrán que ganar un dólar diario, mientras los artículos de primera necesidad se quedan o se echan al agua para que el precio no baje.

Veremos cuántos días durará este sentimiento de optimismo en los Estados Unidos.

## Roosevelt y América Latina

Ahora, comentemos otro aspecto de la política de Roosevelt: el relacionado con la política exterior, en cuanto a América Latina.

Los que por ignorancia o cretinismo orgánico no quieren entender el sentido económico del imperialismo, piensan que la política yanqui en nuestros pueblos pueda ser diferente por el hecho de que en la Casa Blanca esté un "demócrata" en vez de un "repblicano". No quieren darse cuenta esos señores de que la política depredadora, conquistadora, del imperialismo del Norte se ejerce en nuestros pueblos por mandato de la voluntad de la oligarquía o grupo de banqueros, industriales, etc., de Wall Street, que son y serán, mientras sea Estados Unidos un país de organización capitalista, quienes "fabriquen" los Presidentes. Esos mandatarios no son, desde el poder, sino fieles ejecutores de la política que le imponen los financiadores de sus campañas políticas, los que con sus recursos financieros y de todo orden les llevaron al poder.

Parecería que fuera innecesario hablar aún de esto después de lo que sucedió con Wilson. Pero los llamados "directores de opinión" de América Latina tienen cabe-

zas de turcos. Son tercos en empeñarse en los errores, porque ello les tiene cuenta.

A esos "directores de opinión" les conviene aparentar que olvidan la gestión administrativa de Wilson, porque así frenan las rebeldías anti-imperialistas de las masas con la ilusión de que Roosevelt, otro mandatario "demócrata", procederá con América Latina en forma diferente de como procedieron los "repblicanos" Harding, Calving Coolidge y Hoover.

Vamos a refrescar la memoria de nuestros lectores: Wilson fue el primer Presidente del Partido burgués llamado "demócrata" que llegó a la Casa Blanca, en lo que va del siglo. En el poder, a pesar de sus hipócritas declaraciones verbales en defensa de los "pueblos oprimidos", Wilson fue tan imperialista y tan fiel lacayo de los petroleros de la Standard Oil, de los bananeros de la United Fruit Co. etc. como sus antecesores "repblicanos". Ordenó la intervención armada en México, Santo Domingo y Haití; sancionó la tercera intervención armada en Cuba; consintió en que los marinos yanquis asesinaran rebeldes nicaragüenses en defensa de los intereses de Baring Brothers y de la casa Seugman; apretó más aún, si era posible, el dogalesclavizador puesto en el cuello de Panamá; sostuvo en el poder al despota sombrío de Venezuela, a Juan Vicente Gómez.

Eso hizo Wilson, profesor de Universidad, autor de tratados de Derecho Constitucional, orador pacifista, sentimental y lunático caballero cruzado de las "causas justas". Qué no hará este Roosevelt, buen pariente de aquel otro presidente del mismo apellido, que dijo en conocida oportunidad: "yo me coji a Panamá (Y took Panamá)?

No ha esperado mucho tiempo el nuevo Presidente de Estados Unidos para definirse con respecto a América latina y a la línea de conducta que seguirá con nuestros pueblos. En un discurso, el día 14 del corriente, durante la celebración de esa vergonzosa farsa que se llama "Día Panamericano", dijo: "la doctrina Monroe, acerca de la cual tanto se ha escrito y hablado durante más de un siglo, tendía y tiende a mantener la independencia de los pueblos de este continente. Ella se ha encaminado y se encamina contra la adquisición de control de cualquier carácter sobre los territorios de este hemisferio por naciones NO AMERICANAS."

¿Entienden, señores chillosos que saludan históricamente el "cambio de la política yanqui en América latina", con la llegada al poder de un gobernante demócrata? Esa interpretación de la doctrina Monroe es la misma que le dió Polk cuando despojó a México de seis de sus provincias y la que le dió el otro Roosevelt cuando se "cojió" a Panamá. Esa interpretación, brutalmente imperialista, es ésta: América para los americanos del Norte; fuera los Europeos y los Asiáticos imperialistas del control de unos pueblos que nos pertenecen a nosotros como cosa propia.

# DE LOS CORRESPONSALES DE "TRABAJO" EN PROVINCIAS

De Heredia.

El trabajador Augusto Sáenz ha sido víctima de un atropello por parte del "filántropo" Benjamín Zumbado: uno de nuestros más destacados católicos.

Encontrándose con un hijo grave, se vio obligado a depositar unas alhajas valoradas en \$75.00 al "filántropo" de su tío Benjamín en \$12.00. Al cabo de un tiempo pudo reunir el dinero para "rescatar" sus alhajas; pero la respuesta fué que ya él las había regalado y que para devolvérselas tendría que darle \$60.00.

Los municipales renovadores junto con el cívico Sáenz en un descarado abrazo con el "latifundista" de Chango Solera, también municipal, se aprovechan de los puestos que se los dió el pueblo para colocar trabajadores en los trabajos municipales, con la obligación de hacer campaña al "redentor" Partido Unión Herediana, que postula la candidatura diputadil de Chango Solera, explotador empedernido.

Por insinuación del compañero Solís, acordó el comité enviar una comisión para que llevaran "la semilla comunista" al distrito de San José. Habiéndose celebrado una reunión con un crecido número de campesinos, hicieron uso de la palabra los compañeros heredianos Mena, Ferrero, Arias, Sáenz y Ramírez y luego el compañero Jiménez, de San José.

Del Sindicato de Zapateros.

Habiéndose desorganizado el Sindicato de Zapateros, por la extremada negligencia del Comité ejecutivo, se acordó convocar a una asamblea general el lunes pasado, acordándose donar los fondos de dicha organización al Partido Comunista. Sus fondos en efectivo eran de \$28.00. Dicho acuerdo fué unánimemente acogido.

JUAN MADRIZ

Secretario de finanzas y correspondencia del Sindicato.

De Cartago.

En uno de los talleres de zapatería, en esta localidad, existe una forma de explotación tan miserable como quizá no se registre en ninguna otra parte del país. Para que se den cuenta nuestros camaradas de la industria del cuero que es lo que hace el patrón José Ma. Acuña (Chito Acuña) con sus operarios, vamos a delatar la siguiente injusticia:

Consecuente con la práctica que han adoptado todos los señores de la clase patronal en estos momentos de crisis capitalista, el señorón de Chito Acuña echa sobre las espaldas de sus trabajadores el duro porrazo de la política del rebajo de salarios. En estos últimos días de la muy piadosa semana "Santa", les ha aplicado una nueva dosis de rebajo sobre su salario de hambre, que consiste en un \$0.25 por mano de obra clavada y un colón en la cosida; y agregamos que no dudamos que este rebajo haya alcanzado al cuerpo de alistadores. Y hay más, este patrón ha puesto en práctica una de las normas de ruina explotación que tiene la Uni-

## Por todos los ámbitos del país, la Doctrina Comunista echa raíces en la conciencia de las explotadas masas trabajadoras

ted Fruit Co. en sus haciendas del atlántico, con sus llamados comisariatos. El establecimiento o pulpería "La Económica" es propiedad de este patrón y en el curso de la semana en lugar de dar "punteo" en efectivo como se hace en todos los talleres a los operarios, les dá en su lugar fichas que cobran su valor real en el antedicho establecimiento; es decir, que así se matan dos pájaros de un solo tiro, pues se explota al trabajador en la mano de obra y también en el consumo.

Nosotros nos concretamos, al denunciar estos hechos, a hacer una censura tanto al explotador como a sus víctimas, porque estos últimos no han asumido una posición decidida para rechazar con una vigorosa protesta la incalificable actitud de uno de esos que se hacen llamar amigos de los trabajadores.

De Turrialba.

En la semana pasada ("Santa") nos visitó una, de las misiones encargadas de predicar las doctrinas de Cristo, en los pulpitos católicos, y, al mismo tiempo de recoger la limosna para el "culto". Pues bien, uno de esos días "grandes"—no recordamos cuál—uno de esos señorotes sotanudos, valiéndose del famoso decálogo "comunista", publicado en la prensa burguesa de la capital, por un grupo de ambiciosos de la llamada "Liga de Acción Costarricense", atacó al partido

COMUNISTA costarricense, desde el púlpito de ésta Parroquia. Pareciera que estos señores enemigos acérrimos de la clase trabajadora, presientan la inminente caída del régimen capitalista que con tanto ardor defienden en todas las oportunidades que se les presenta, y por eso, se han valido de esta oportunidad, (ninguna mejor) de atacar al PARTIDO COMUNISTA, con argumentos nacidos en el lodoso fango de la "Liga de Acción Costarricense." En la próxima conferencia que dará el Partido Comunista en Turrialba, trataremos de dar á conocer á los Trabajadores, la verdad del porqué se nos ataca en esa forma tan inicua; y, al mismo tiempo, destruiremos con nuestra sólida argumentación, los desteñidos mandamientos que publicaron los jóvenes imberbes de la llamada "Liga de Acción Costarricense."

De Alajuela

En la semana pasada sucedió aquí un hecho que ha producido gran indignación en la clase trabajadora de la ciudad. Pasamos a relatarlo: La señora Aquilina Guillen Arguedas, persona sumamente pobre, vivía en la casa del compañero trabajador Héctor Rojas. La familia de este compañero había recojido a la citada señora, que no tenía casa donde estarse. Un día de estos cayó enferma de gravedad la señora Guillén. Se hicieron gestiones ante

las autoridades del gobierno local y provincial, para que le enviara médico y medicinas. Ni una cosa ni otra pudo obtenerse. Por una de esas asquerosas maniobras tan propias de la burguesía, en vez de los dos médicos del pueblo que había antes en el cantón central hay ahora solamente uno, el doctor Cabezas. Este se encontraba enfermo en la oportunidad a que nos referimos y esa fué la razón dada a quienes gestionaron ante las autoridades el envío de un médico para que medicinara a la Guillén. Esta, de mengua, por falta de atención médica y de medicamentos, falleció al fin. Personas de la familia Rojas fueron entonces a la oficinas del Agente Principal de Policía Municipal y del Intendente, solicitando que el Municipio proporcionara una caja para enterrar el cadáver de la desgraciada señora Guillén. Y fué necesario, ante las negativas insistentes de la Intendencia, que se le amenazara con poner el cadáver en media calle para que dieran orden al taller Municipal de construir la caja pedida.

La señora Aquilina Guillen Arguedas ha muerto por que así lo quiso la criminal inconciencia de unas autoridades que solo se preocupan de enriquecerse y medrar a costa de los sacrificios del pueblo.

Esta relación escueta, sin literatura, sencilla y dolorosa, vale más, para condenar al régimen capitalista que produce casos como éste, que el más vehemente de los discursos

de un agitador revolucionario.

Magnífica impresión ha producido en la Provincia las duras y justificadas críticas que hizo nuestro periódico "TRABAJO" a la burguesía costarricense, por sus hipócritas festejos a la memoria de Juan Santamaría. Con particular simpatía se han comentado los desenmascaramientos oportunos de León Cortés y Teodoro Picado. Este anduvo durante las fiestas del 11 de Abril recorriendo las calles, a caballo, adoptando posturas demagógicas, echando el brazo, campechamente, a borrachitos que en el colmo del extasis, al ver que todo un "señor Ministro" los abrazaba, gritaban con voz estertorea: "Viva Picado." No sabían los muy tontos que ese Pilsusky cimarrón desprecia, como buen licenciado burgués, a los obreros, a quienes ha llamado "sub-hombres" en las páginas de un mediocre folleto que escribió; y que si ahora los palanganea es porque espera sus votos para sentarse, por medio de ellos, en una curul del Congreso.

De Puntarenas

Aprovechando la presencia en el puerto del camarada josefino Guillermo Fernández, regidor municipal, hicimos varias reuniones en la ciudad y pueblos vecinos. Hay verdadero entusiasmo en las masas explotadas de esta región por las ideas comunistas. Se comienzan a dar cuen-

ta los trabajadores de que ésta es la doctrina que los liberará de todo yugo y los pondrá en el camino de conquistar su derecho a la vida.

Compañeros que trabajan en los bananales de la "Pirris Farm Co.", de la cual es dueño el alemán Agaton Lutz, nos denuncian los siguientes atropellos con ellos cometidos: La Compañía prohíbe a los peones que lleven de otra parte artículos destinados a su uso personal. Todos tienen que comprarlos en los comisariatos, a precios exagerados. Así, por ejemplo, la tapa de dulce, que en Puntarenas vale \$0.15, allá vale \$0.60 y \$0.75; un paquete de cigarrillos "Liberty" lo cobran a \$0.40. Las condiciones de trabajo son espantosas, bajo aquellos soles africanos, viviendo en ranchos sin protección contra el viento, el sol y la lluvia. Cuando algun obrero se rebela, se sacude, protesta, entonces la Compañía le quita el trabajo y no le da pase en sus lanchas para que así no puedan regresar al puerto. Estos desgraciados compañeros tienen entonces que emigrar a pie, a través de los bananales, y muchos van a parar, después de semanas de penosas jornadas, al General o a Santa María de Dota. La explotación que ejerce la "Pirris" sobre sus trabajadores es, pues, inicua.

De Siquirres

El compañero Manuel Cordeiro Ordeñana, agente-corresponsal de nuestro periódico en Siquirres, nos escribe una interesante carta, fechada el 18 del corriente, de la cual copiamos los fragmentos que van a leerse:

"Por estos lugares, tan dejados de la mano de los gobiernos, solo vemos pasar de vez en cuando comisiones del Congreso, en carros lujosos y provistos de todo licor fino. Algunos compañeros cándidos conciben esperanzas, al pensar que de esos viajes pueden resultar mejoras para la clase trabajadora. Viendo de cerca nuestra situación, palpandola con sus manos—dicen esos compañeros—no es concebible que no procuren ver la forma de mejorarla. Pero al regresar esas comisiones a la capital, lo que procuran es buscar la forma de que a los dueños de fincas se les pague mejor el banano, y piden para ellos 10 o 20 centavos más por racimo, en vez de pedirlos para la clase trabajadora, la única que efectivamente los necesita.

"Todavía, hoy día los peones de estos lugares no pueden ni gastar su dinero donde mejor gana les de, sino que en algunas fincas, casi se les obliga a gastar su dinero en los comisariatos.

Tales son las fincas, La Marta, Golden Grob, San Cristóbal, y Dos Bocas. También ha llegado a mis oídos, que los administradores de dichas fincas dictan leyes prohibitivas para los vendedores ambulantes de que no deben poner los pies en dichas fincas. Así impiden la pequeña ganancia a esos comerciantes pobres, que sobre sus lomos cargan los paquetes de mercancías. Ya hicieran así los gorriones que solo esperan sentados el producto del capital, que tienen invertido y que no saben de un arañón en sus pies ni en sus manos por el bejuco llamado rangayo, ni de un piquete de zancudo, ni de un frío de calentura, ni del piquete de una terciopelo."

A. RIVERA

(Tomado de "El Obrero del Caribe")

## EL SEGURO SOCIAL EN RUSIA

Seguro social completo

En el país de la construcción socialista las masas trabajadoras gozan de un seguro social completo. El obrero soviético no tiene por qué temer el mañana; este espectro que se ha alzado siempre ante las masas obreras de los países capitalistas hasta en las mejores épocas de la llamada prosperidad. El proletariado de la Unión Soviética tiene el mañana asegurado. Cualquier accidente en el trabajo o afuera, en la calle o en su casa es recompensado con la continuación de pago de salario. Caer enfermo no significa perder el trabajo; el seguro social cubre incapacidad temporal y permanente. El obrero que queda incapacitado permanentemente recibe una pensión que le asegura los medios de subsistencia y demás necesidades para su vida. La invalidez puede ser por accidente, enfermedad o vejez. El seguro social proporciona exámenes y tratamiento médico a los obreros, desembolsa los gastos para entierro, etc.

El presupuesto total de los órganos de seguro social para este año es de tres mil quinientos treinta y cuatro millones de rublos, una vasta suma que protege, beneficia y mejora constantemente las condiciones de las masas obreras de la Unión Soviética, en las fábricas, minas, construcciones, empresas agrícolas, en las ciudades y poblaciones rurales.

Protección a la maternidad y a la infancia

En contraste con la deses-

perante situación de las obreras que son madres bajo el régimen capitalista, las obreras soviéticas gozan de la más amplia protección de parte de los órganos de seguro social. La obrera tiene un descanso de dos meses antes y dos después del parto con pago total de salario, recibe una suma que cubre los gastos de vestuario de su niño y una cantidad adicional para su alimentación.

En las fábricas colectivas y empresas agrícolas del Estado se han instalado casacas modernas, bajo la dirección de especialistas en el cuidado de niños.

Los órganos de seguro social, además de mejorar constantemente el beneficio que dan a los obreros y empleados asegurados, están concentrando crecientes sumas para la construcción de viviendas sanitarias, institutos médicos, casas de descanso, sanatorios, cocinas, institutos para el estudio de alimentos, etc. En 1931 el presupuesto para estos fines llegaba a 51 millones de rublos y de acuerdo con el presupuesto para 1932, fué aumentado a 149.500.000 rublos.

Construcción de casas modernas

La reorganización de los órganos de seguro social de acuerdo con los grandes éxitos de la construcción socialista, significa un aumento fabuloso en el presupuesto general para aumentar y mejorar los beneficios. La liquidación total de la desocupación hizo posible que las su-

mas destinadas para el seguro contra la desocupación fueran utilizadas para ampliar los beneficios e intensificar el programa de construcción.

En 1932 se gastaron setecientos millones de rublos para la construcción de casas para los obreros asegurados; el año pasado se gastaron 350 millones de rublos para ese fin. El 10 por ciento del total de las ganancias de todas las empresas se invierte en construir casas para los obreros.

Sanatorios y lugares de descanso

Un millón y medio de obreros asegurados pasaron sus vacaciones y gozaron de atención médica en las casas de descanso, sanatorios, lugares de recreo y en las colonias de obreros jóvenes. El año pasado 900.000 obreros gozaron de este beneficio. Igualmente podemos citar otros aumentos; el año de 1932 se ha asegurado 630 millones de rublos para asistencia médica a los obreros, en vez de 400 millones que se gastaron en 1931.

Quiénes dirigen los órganos de seguro social

Los sindicatos dirigen todo el trabajo de los órganos de seguro social. Los presupuestos son formulados por los obreros asegurados, guiados por los comités de fábrica o de taller, y después de pasar por los órganos superiores pasan a formar parte

# El Partido Comunista se opone a que 500 trabajadores sean arrojados a la calle. Exige la moratoria al Gobierno.

La Municipalidad ha celebrado tres sesiones esta semana. La primera de ellas, convocada por nuestro partido con el fin de que las acusaciones lanzadas por el signore Arié contra el Intendente no se quedaran en el vacío. Las otras dos tuvieron carácter ordinario y en ellas se trataron diversos asuntos. En esta nota nos proponemos presentar a nuestros compañeros los aspectos más interesantes de lo tratado en estas sesiones, saltando en consecuencia lo que consideramos secundario.

## Incidente entre el Intendente y Arié

El señor de las narices monstruosas había dicho en un auto-reportaje desastroso que tenía pruebas contundentes de que el Intendente Municipal había cometido grandes irregularidades en el ejercicio de sus funciones; y puntualizaba, indicando un juego de muebles que el Intendente se había hecho construir con dineros y materiales de la Municipalidad.

Cuando el beatísimo signore formuló esos cargos, estaba muy convencido de que todo quedaría reducido a pura farsa, a mera palabrería. Cuando se dió cuenta de que los comunistas despreciamos la farsa y tomamos las cosas en serio, renegó de su mala estrella.

A nosotros nos parece, honradamente, que la acusación de Arié tiene mucho de infantil. Es absurdo pretender enjuiciar a un Intendente que ha manejado negocios cuantiosos atribuyéndole pichuelos de setenta y cinco colones. Son otros los caminos a seguir, para encontrarle irregularidades al Intendente; son otras las esferas de investigación. Pero la verdad es que tanto Grillo como su sacristán carecen totalmente de energía moral para realizar una labor de esa clase. Porque ¿qué tendría de extraño que en semejantes andanzas se encontraran con un compadre generoso acreedor a las simpatías de ellos, los depuradores?—Nosotros los pusimos frente a frente y tuvimos oportunidad de oír cosas interesantes. Por ejemplo, declaramos que estuvo perfectamente acertado el Intendente cuando habló de la "ignorancia supina" de Arié; lo mismo que cuando le dijo: "usted tiene mucho de criatura, pero de criatura perversa". También estuvo bueno aquello de que Grillo y Arié dan la impresión de "dos monos sueltos en un portal de Navidad".

"Si ustedes tienen ese documento desde octubre del año pasado—les dijo el Intendente—¿Por qué vienen a presentarlo ahora, a mediados de Abril? ¿Durante ese tiempo no han sido ustedes perfectos encubridores de mis delitos? Pero la razón es muy sencilla. Ustedes se me acercaron en diferentes ocasiones y me propusieron que fuera su aliado; en ese momento no veían mis manchas; plegándose a ustedes, quedaba limpio como una patena. ¿No es cierto que ustedes son grandes y perfectos chantagistas? Pues así los denunció, para que los sancionen las gentes honradas".

Luego Grillo formuló otros cargos que según repitió, también los conocía, desde hacía mucho tiempo. Pero qué necesidad había de acusar al que de un momento a otro podía resultar un buen aliado?

Terminó el Intendente declarando que los cafetaleros Rorhmoser, explotadores sin conciencia de peones, son grandes personas, verdaderos benefactores de la humanidad. Y que ese comunismo que a él le imputan, no es en el

fondo otra cosa que un anhelo desesperado de defender el orden social burgués. Se definió, pues, el Intendente. Pero la verdad es que también nos definió de manera precisa, la "probidad" de los compadres Grillo y Arié.

## Arié fabricante de bombas

En uno de los pasajes del discurso del Intendente, en un momento en que nuestro compañero Braña hizo un gesto que Arié interpretó a su modo, vimos erguirse al sacristán italiano para echar en cara a nuestro compañero una serie de cargos falsos tejidos alrededor de una actitud revolucionaria del mismo, adoptada hace algunos años, cuando todavía muchos trabajadores honrados creían en el traficante político Jorge Volio. Pero había que verle la cara, resplandeciente de feroz alegría, cuando hincaba sus colmillos, tan grandes como su nariz, en la reputación del compañero Braña. Sin embargo, las cosas le resultaron al revés. Braña se defendió y luego dió lectura a un documento emanado de la Legación de Italia, donde se explica que el piadoso signore estuvo en varios manicomios italianos, y fué condenado a quince años de prisión por fabricar y hacer explotar bombas en Roma. Advirtió Braña que estas actividades terroristas de Arié en sus mocedades, reveladoras de una perfecta desorientación ideológica, no las censuraba. Que lo que censuraba era la claudicación pancista y la hipocresía redomada que de todos estos antecedentes se desprende. No negó Arié ninguno de esos hechos, pero derramó abundantes lágrimas de cocodrilo sobre ellos. Y terminó sugiriéndonos la clave de su actual militancia en las filas de la "caballería mariana". En la sesión siguiente, en medio de la rechifla de las barras, insistió en el mismo punto, pero ya con una base de mayor meditación. Dijo entonces que esas bombas que le acarrearón los quince años de prisión no eran en realidad otra cosa que luces de bengala enrolladas en mecates. Y a punto y seguido comenzó a exhibir una serie de papeluchos neos, incoloros, emanados de entidades sin mayor importancia, en un afán de demostrar que es un gran personaje y manso como una paloma. Desde nuestra mesa oímos que alguien decía en la barra: "este hombre está haciendo en este momento de la Municipalidad, una lavandería china; es incansable para sacar andrajos de sus maletas de pecador arrepentido". Cuando se le ocurrió sacar una medallita que le fué otorgada en la escuela primaria allá en los tiempos del fusil de chispa, observó uno en la barra: "caramba, esa medallita por lo menos vale sus doce reales. Qué vá, contestó otro, no está usted viendo que es de latón? Ni un diez daría yo por ella".

Pero en lo que estuvo notable el signore, fué en sus ensayos de adulación para el Gobernador de la provincia, hoy Intendente. Se le arrastró a los pies como lo podría haber hecho uno de esos animalitos que ladran y muerden. Lo llamó venerable anciano, persona digna de aprecio y estimación, hombre excelso etc. Mientras tanto, el aludido se limitaba a fruncir el ceño y a no separar la mirada de los hermosos apéndices nasales del orador.

En ese momento, oímos que se formulaba de las barras un pedimento a Arié. El ruido no nos permitió precisar si era la palabra "cantar"

## Grillo y Arié fraternalmente abrazados con el contratista Jiménez Ortiz

o la palabra "ladrar" la que se repetía a ese propósito. Creemos más bien que se trataba de la primera. Arié si debe haberlo oído claro, pero se hizo el tonto y se negó a complacer a la barra. Y fué lástima, porque al fin y al cabo, no habría estado malo que recordando sus ejercicios de sacristía, nos hubieran amenizado el acto con "Besos y Cerezas" o algo por el estilo. En fin, será para otra ocasión.

## Grillo y Chico Piedra

Recordamos en este momento, que en el curso de una discusión del Intendente con Grillo a propósito de los cargos de Arié, manifestó el Jefe de la Estomacal, que ciertamente, el cordón y caño construido en San José por el contratista Jiménez Ortiz, nos resulta una colección de montañas rusas; pero que en eso no tenía ninguna culpa el muy honorable don Chico (éste lo oía sonriente desde la puerta); que el único culpable de todo era el Intendente. Nosotros traemos a cuento este detalle, no para negar a priori responsabilidades al Intendente, sino para hacer resaltar una vez más el cinismo de este Grillo, que de un momento a otro nos resulta defensor y adulador del dirigente de los negociados turbios que en la campaña política atacó, y enemigo enojado del otro a quien nunca le hizo el menor reproche durante el tiempo en que tuvo esperanzas de abrazarse fraternalmente con él. Y lo traemos también con otro objeto: con el de dejar abierta una interrogación. En efecto: qué hay en el fondo de ese cambio de frente de Grillo con respecto a Jiménez Ortiz? Recordemos que en cierta ocasión fué Grillo quien introdujo en una sesión municipal al contratista para que desbarrara bárbaramente. Y agreguemos a eso lo siguiente: el jueves, después de la sesión, Grillo y Jiménez Ortiz ocuparon el mismo automóvil y juntos cogieron quién sabe para dónde en muy buena armonía. El viernes, oímos con estupor en la sesión leer un documento suscrito por Grillo, en el cual se propone que la Municipalidad no apele de la sentencia recaída en su contra en el juicio ordinario que le tiene establecido Jiménez Ortiz; que acepta sin réplica la sentencia, y que a la mayor brevedad entregue a Jiménez Ortiz todos los bonos que tenga, en pago de la suma que éste reclama. Es decir, que se propone una medida idéntica a la que en otrora sirvió para calificar a la anterior municipalidad de venal. Y nada menos que Manuel J. Grillo suscribe tan execrable proposición!

No es cierto que es sospechosa esa corriente de simpatía indiscutible, entre el que

ayer se irguió teatralmente contra el pulpo aniquilador de la Municipalidad y ese mismo pulpo?

## Arié y Chico Piedra

Esta es otra cosa digna de atención. El viernes, como a las cinco de la tarde, el trabajador Jenaro Sánchez sorprendió una conversación entre Arié, Jiménez Ortiz y Enrique Clare, que se verificaba en una de las esquinas del Mercado Central. Arié decía a sus interlocutores. "Está bien, esperemos una sesión a la que no asista el regidor Matamoros". Y le contestó Chico Piedra: "Bueno, y si Braña se opone, le hacen una fuercita". Eso fué lo que oyó el compañero Sánchez. En la sesión de anoche, el compañero Braña se levantó e interpeló energicamente a Arié al respecto. Este, en el colmo del desconcierto, gritó en ese tono tan característico de los trabajadores italianos que se dedican a remendar zapatos: "Mentira! Pero en el mismo momento, en medio del delirante entusiasmo de la barra, integrada por trabajadores que por primera vez ven desenmascarados a sus engañadores en las esferas mismas del Gobierno, saltó Jenaro Sánchez y le dijo: "No miento, he dicho la verdad" y le repitió lo que queda relatado. El signore se puso cadavérico. En ese momento ya estaba de pie, y vacilaba. Su descomunal nariz se dilataba a ojos vista y había momentos en que más bien parecía la trompa de un elefante (blanco desde luego). Y ahí paró la cosa. Grillo como Presidente trajo a la discusión otro punto y el signore se refugió en su cural. Debemos ahora recordar que el signore también clamó en su tiempo contra el contratista Jiménez Ortiz y hasta hizo cargos a algunos altos empleados municipales por haber sido "cómplices de aquí". Y debemos a la vez advertir, que el signore también puso su valiosísima firma, al pie del documento de Grillo que comentamos en el párrafo anterior. ¿Nos es cierto que es extraño todo esto?

## Nosotros y Chico Piedra:

Fieles a nuestras promesas y a la línea que nos marca nuestra conciencia revolucionaria, nosotros hemos luchado tenazmente contra las contrataciones leoninas de Jiménez Ortiz. Los compañeros Braña y Fernández, en la sesión de anoche se opusieron a que pasara la moción suicida de Grillo y algo se consiguió a pesar de la resistencia decidida con que se tropezó. Quedó aplazado el pronunciamiento sobre la referida moción, para el jueves próximo. En tanto, creemos que los apoderados respectivos tendrán oportunidad de activar el pleito.

## Grillo y los trabajadores

Todos los trabajadores deben recordar, que fué Manuel J. Grillo quien desde el comienzo del actual período de sesiones municipales inició una campaña de abierta hostilidad contra los trabajadores a muchos de los cuales engañó arrancándoles los votos. Fué él quien propuso por ejemplo, esa estafa infame de la semana de tres días. Fué él también quien luchó por bajar los salarios de los peones. Nosotros nos opusimos a ambos intentos y los hicimos fracasar. Pues bien, ahora que se han agotado los dineros municipales por culpa de él mismo, que se opuso a que se bajaran los sueldos crecidos, en cuenta el del Intendente, que repartió las tajadas más apetitosas del presupuesto entre los individuos de la plana mayor de su rebaño; que no ha tenido escrúpulos en crear en cada momento nuevas plazas de acuerdo con las necesidades que su candidez política le indica; que ha servido descaradamente los intereses del capitalismo arrebatándonos la Agencia de Policía Municipal para entregarla a un tiliche suyo incapaz de tocar a los capitalistas, ahora nos viene hablando de la visión genial que significaba aquella embestida feroz al pan de los trabajadores. "Si se hubiera establecido la semana de tres días y se hubieran rebajado los jornales, no estaríamos en estas dificultades", exclama. Y sin el menor rubor, se declara genio. Despreciable genio el de estos picaros que fundamentan todos sus planes en la crueldad más despiadada para los trabajadores y en la alcahuetería más rastrea para los poderosos:

Pero veamos la cola de la genialidad: después de esa introducción, propuso Grillo que ningún trabajo municipal se volviera a hacer por administración; que todos debían seguirse haciendo por contratos otorgados mediante licitaciones. Ahora bien, esas licitaciones deberían ser otorgadas por un tiliche suyo, el famoso jefe del departamento de HACIENDA Y CONTROL. De verdad que tiene valor este hombre! No se conforma con haber acaparado todos los altos puestos. También quiere especular con los dineros destinados a los salarios de los trabajadores.

Y completamos lo anterior con un detalle. A un pobre carretonero, impedido de remate, le llevaron un animal que era su único patrimonio, al fondo municipal. Está muriéndose de hambre y no pudo pagar los seis colones que le cobraron para entregarle el animal. Recurrió al Gobernador, y éste, condolido de su situación, ordenó al empleado respectivo que no cobrara nada al carretonero. El empleado que es un incondicional de Grillo, consultó con su amo, quien ordenó al pie de la nota del Gobernador que no se perdonara la multa porque "eso era trastornar las finanzas municipales". Lo curioso es que desde hace muchos meses, la Municipalidad viene perdonando multas a los propietarios que deben impuestos; y últimamente, los deudores capitalistas están gozando de la condonación del 25 por ciento de sus deudas. Y Grillo, que ve impasible que los capitalistas se beneficien de esa manera, no puede consentir en que un carretonero se le rebajen seis colones. No quiere que se trastornen las finanzas municipales, el hombre que pidió la supresión de los medidores de agua para los grandes caseros de la ciudad!

Los compañeros Braña y Fernández, llevaron aquéllo a conocimiento de la Municipalidad y consiguieron que le fuera perdonada la multa al compañero carretonero víctima de "la rectitud" del Presidente Grillo, el famoso cazavotos.

## La solución Comunista:

Agotados (como hemos indicado) los fondos destinados a trabajos municipales, 500 compañeros trabajadores están a punto de quedar cesantes. Nuestro deber nos decía que debíamos a todo trance luchar porque la crisis que sufren las finanzas municipales, descargue sobre las espaldas de los capitalistas y del Gobierno y no sobre las de los trabajadores. Con ese fin, y como primera medida, nuestro Partido propuso por medio del compañero Braña, que la Municipalidad gastara los 125 mil colones que por bonos ha de pagar el Gobierno en la prosecución de los trabajos municipales, y se declarara en moratoria con respecto al Gobierno. "Debemos afrontar el problema con energía y con voluntad—dijo Braña—No debemos cruzarnos de brazos. Los tenedores de bonos son personas ricas que perfectamente pueden prescindir de lo que la Municipalidad les debe; lo mismo, el Estado capitalista. Pero ninguno de esos quinientos trabajadores que van a ser despedidos, puede prescindir de los dos colones que medio vive. Por encima de los prejuicios de toda índole está la salud de los hijos de los trabajadores. Vamos a la moratoria aunque chillen los inconcientes y los usureros. Excito a los regidores a que sostengamos a como haya lugar a esos 500 trabajadores".

GOBERNADOR: El Gobierno dará trabajo en las carreteras a los obreros que la Municipalidad deje cesantes. Lo aseguro. Excito al regidor Braña para que retire su moción. BRAÑA: No la retiro. Y protesto contra el propósito del Gobierno de enviar a montañas lejanas a hombres cargados de hijos, con doce reales diarios de sueldo.

GRILLO: Da muestras de gran cobardía y hace un elogio de la legalidad.

BRAÑA: El estómago no entiende de esas fórmulas de legalidad.

ARIE: Cómo es posible que se dude del señor Gobernador, persona tan ilustrada, tan honorable, cuya sola presencia inspira confianza....

BRAÑA: No he hablado de dudas. Simplemente creo que el Gobernador obedece a otros resortes, y lo sostengo. No retiro mi moción.

Por fin la mayoría aplaza la moción de Braña. ¿La aceptarán al fin los tiliches del capital? Lo veremos. Nosotros por nuestra parte no dejaremos de luchar por ella. Y cueste lo que cueste, nos oponemos también a que sea despedido un solo trabajador municipal.

## Voto de gracia al Gobierno!

Grillo: Hace una moción para que la Municipalidad dé humilde y jubilosa, las más expresivas gracias, al muy honorable y excelso Gobierno de don Ricardo Jiménez por la ayuda que está prestando a la Municipalidad.

Cuál ayuda?—se preguntaban todos los municipios casi en alta voz—Si por el contrario el Gobierno nos ha negado ayuda. Cuestión de alta política—dice Grillo entre dientes. Seryllis—grita Braña. Y las barras ríen a mandíbula batiente.

Imprenta Tormo, San José

## HISTORIA DOCUMENTA....

(Viene de la primera página)  
ollas para el gasto del año, existe un camino que pasando por donde hoy se llama Salinas de Figueroa iba a parar al lado sur de la Bahía de Caldera y otro camino que pasando por el río Jesús María llegaba a la Bahía o estero de Brazo Seco. Ambos caminos y otros muchos que se dirigen a la costa los ha cerrado Figueroa con portones y candados para que ningún pobre entre a sembrar en la milla marítima que permanece inculca a lo largo de la costa. Figueroa se apropia de los caminos que no ha

comprado a la nación y mientras tanto, oh ironía de la prensa y de las memorias de fomento, se dice que el país está empeñado en abrir cada día nuevas vías de comunicación. Farsa y más farsa, la eterna farsa de la "burguesía y de la mentida democracia."

TRABAJO cumple con el deber de denunciar esos atropellos cometidos por Figueroa ante la clase trabajadora del país para que abra los ojos y vea quienes son sus verdaderos amigos y quienes sus eternos e irreconciliables enemigos de clase.